

春風秋雨相

江利川毅

県立大理事長



公文書の管理

一般的な改善の努力を期待したい。この問題について多くの人が口を噤んでいる中で、福田元総理が新聞やテレビのインタビューで積極的に意見述べているのが注目される。

私は福田元総理に何度もお会いをしてきたことがある。福田元総理が小泉内閣の官房長官だった時、内閣府大臣官房長官の私に「公文書管理について、しつか

りした法制度を作る必要がある。かなり以前から頼まれて戦前と終戦直後の前橋市の写真を

研究会を開いた。8人の有識者による研究会を設け(平成15年5月)、きこを中心の中間報告をまとめて、さらに検討すべき制度的課題を整理した。その後海外4カ国を訪問。各省庁の判断に委ねられて、議論を重ねた。

第一回目の研究会で「公文書の管理に関する法律」を新たにした。議を新設した。研究会は、直ちに取り組むべきとした。8人の有識者による研究会は、直ちに行政の質の違いが明らかになった。しかし、直属の大蔵省が、その成果は福田元総理の時に携わる人間が重い責任を自覚するものである。政と官との関係、

内閣人事局の運用を巡って行うべきものであると、認めた。内閣人事局は、各省庁の幹部として結実した。「政治家が人事をやってはいけない」と述べられている。

私は、現在の行政に必要な文書と公文書館にあって、日本人である私がコピーを取つてくれた。日本の公文書館も多くの歴史的資料を保存し、國民に利用されるようだなればいい」と、公文書管理法案の検討を指示された。

私は公文書管理について全くそれなり、後世の人々が分かるよ

うに作成にも配慮し、保存する年12月)、具体的な立法内容等の検討に着手した。その後数年間もそういう目で整理する必

後世に配慮し保存を

は、現在の行政に必要な文書とは歴史的資料であるとの認識のは歴史的資料であるとの認識は、歴史的資料であり、國民共

同様になつていて、本的な機能であるという理解の下に制度が整備されていて、体制も日本の数倍から数十倍の規制も日本よりも多い。そのためには、常に管理の基準を見直し、適切な保存管理を考えてもらいたいと思つ。福田元総理がテレビのインタビューに答えて「資料なしで会計検査院にどう説明になつてはいる。このような検査や調査を踏まえて、官房長官自らが主催する「公文書等の適切な管理、保存及び利用に事例など、しっかりと記録を残す次第である。

は、現在の行政に必要な文書とは歴史的資料であるとの認識のは歴史的資料であり、國民共

なる樺山官房長官はネガティブチェックに徹し、積極的な人事介入はしなかつたと聞いていた。その方針は代々引き継がれてきたが、民主党内閣の時に途切れてしまつたようである。再び自民党内閣となり、新たに内閣人事局ができるが、先人の知恵と工夫も生かしてもらいたいと思

知識がなかつたので、その必要性や重要性について判断ができる

範囲もそういう目で整理する必

要がある。公文書作成は、公務にわたつて精緻な検討が続く

通信のインタビューも印象に残るものである。政と官との関係、

思つ。

福田元総理の8月2日の共同

思つ。